

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, sábado 11 de octubre de 1902

Número 298



LA CERVEZA

DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR

POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes..... \$ 1.00
,, 3 meses..... 2.25
,, 6 meses..... 3.00
Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, sábado 11 de octubre de 1902

La buena educación

Entre las cualidades de una distinguida persona que ha obtenido recientemente, y con general aplauso, un alto puesto, se ha señalado con insistencia por la mayoría de los periódicos la buena educación; y aunque es cierto que esa cualidad, entre otras muchas excelentes, adorna al agraciado, no da muy buena idea de los tiempos que corren el que se considere como mérito lo que debía ser cosa usual y corriente.

Y no es lo malo que esto se considere así, sino que haya razón para considerarlo, porque, dicho sea sin ofender a nadie, la buena educación escasea más de lo que fuera de desear, para bien de todos.

Hay personas muy sabias, muy eminentes, y que están sin embargo, pésimamente educadas, y no es entre las clases que presumen de cultas en las que menos se nota el defecto que es causa de grandes males al tomar un carácter general.

Reprimir los impulsos del carácter para no molestar a los demás con lo que no es culpa de ellos, reservarse para sí todo lo desagradable, y transigir con las personas con quienes se vive, para evitar el menor pretexto de disgusto; mostrarse placentero, sea la que quiera la procesión que ande por dentro, todo esto, que es propio y característico de la buena educación, escasea mucho, por más que no lo parezca a primera vista.

Hay muchas personas que, haciendo un supremo esfuerzo, son

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM..... \$ 0-20 libra
MAIZ..... 0-10 "
ARROZ..... 0-15 "

Gofio:

DE TRIGO..... \$ 0-20 libra
" CEBADA..... 0-20 "
" MAIZ..... 0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— D E —

Joaquin Garcia Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

El Pectoral de

Cereza del Dr. Ayer

Supera a toda otra preparación para la cura de resfriados, toses, bronquitis y todos los demás desarreglos de la garganta y de los pulmones.

Durante muy cerca de medio siglo ha sido este el remedio mas popular y eficaz para las afecciones de la laringe y del pecho,—

**Bonquera,
Pérdida de la Voz,
Bronquitis,
Asma y Consuncion.**

Unas cuantas dosis son usualmente suficientes para producir alivio y abrir el camino a una cura permanente.

D. Benito Torá y Ferrer, Catedrático de la Universidad de Granada, España, Certifico: "Haber examinado quimica y medicamento el Pectoral de Cereza, preparado por el Dr. Ayer y Ca. Sus efectos son seguros en todos aquellos casos, cuya indicación sea acertada, y es un medicamento que no conoce rival para la curación de la Tos, Bronquitis aguda y crónica, Catarros, mucosos y secos, agudos y crónicos, infartos pulmonares y en una palabra, para cuantas enfermedades radican en el aparato laringeo y pulmonar."

Dr. TORÁ.

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer y Cia., Lowell, Mass., E. U. A.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria

— DE —
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Utiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos.

muy corteses fuera de su casa, pero que en cuanto penetran en su hogar, se convierten en los seres más insoportables que puede imaginarse.

Abunda mucho, desgraciadamente, la especie de los que son humildísimos y aduladores ante los superiores, y despóticos con los que están á sus órdenes. Y todo esto es efecto de la mala educación.

No hay actor adocenado que al desempeñar un papel de rey, magnate ó personaje principal, no hable alto ó con prosopopeya, demostrando que no conoce las buenas reglas porque se debe dirigir la sociedad.

¡Ah, la buena cortesía de los tiempos pasados! No se puede negar que se ha perdido un poco.

Algo arcaicos resultan en verdad aquellos tipos de doncellas pudorosas que se presentaban en el estrado con los ojos bajos y q' no hablaban hasta que se lo permitía su señora madre, á la que llamaban respetuosamente de usted! algo desentonarían en la sociedad del día aquellos mozos que no salían de casa sin la venia de su padre, que al concederla ó negarla les daba á besar su mano; pero hay que confesar que eran algo mejor que las niñas desenvueltas que, porque han aprendido un poquito de francés y leído unas cuantas novelas, se creen autorizadas para decir á cada momento á su madre:—Mamá, no digas tonterías, que tú no entiendes de eso.—Y que los mozalbetes que echan el humo del cigarro que fuman á la faz venerable del autor de sus días, contando al mismo tiempo alguna aventurilla de café ó bastidores.

Ahora la gente se preocupa más de enriquecerse ó de instruirse, porque de todo hay, que de educarse, en el sentido estricto de la palabra; y como tiene mucha razón aquel aforismo que dice que las primeras sopas son muy difíciles de digerir, resulta que nos encontramos á cada paso con personajes que no perderían el tiempo ni mucho menos leyendo el tratadito de *Obligaciones del hombre*, que debieron aprender en la escuela.

Aunque en esto de la buena educación se puede repetir aquello de que lo que *natura non dat, Salamanca non prestat*, porque si no sale de dentro, en vano sería que estuviera todo el día predicando la misma Mad. Genlis, que dicen que fué un prodigio en educar gente.

¡Qué cosas se ven en las mesas redondas, en los casinos, en los tranvías, en todos los sitios en donde se reúne gentel! A cada paso se echa de menos la falta del maestro.

Pues lo que pasa en público no es nada con lo que sucede en la casa; porque son muchos los que creen que de puertas adentro no hay que guardar consideraciones, y que en familia hay que tratarse con mucha franqueza, siendo todo lo demás tonterías, y no comprenden que lo que se hace allí en el interior del hogar es germen de lo que sale fuera.

No solemos reír cuando oímos á las personas mayores hablar de las costumbres de su tiempo, de los hijos que daban á sus padres el tratamiento que tenían, llamándoles vucencia, usfa ó su merced, cosa que no hacen hoy ni los criados, porque usan el impersonal para evitar el tratamiento; tenemos por quijotismo aquel culto respetuoso á las damas, á los mayores, á las personas constituidas en dignidad, y, sin embargo, tenían estas costumbres mucho de bueno, que sería miel sobre hojuelas si lo conservásemos con las conquistas del progreso y no tuviésemos que decir de una persona para elogiarla.

—Ese hombre es una gran cosa, ¡está muy bien educado!

KASABAL

COLABORACION

IDEALES VAGOS

VI

Hemos visto de manera clara y evidente el gran papel que juegan la educación y la instrucción del individuo, y por la tanto colegiremos que es de gran interés preocuparnos seriamente de estudiar el asunto; pero como por ahora no se trata de esto, sino de la libertad de la mujer y como yo no sólo busco términos de comparación, sino que al mismo tiempo busco medios de inducción, he tenido necesidad de estudiar superficialmente las fases del hombre, para establecer estas preguntas: ¿qué papel importante está encomendado á la mujer? ¿quién es el encargado de influir sobre los pasos del individuo con más poder, no desamparándole hasta su madurez? ¿quién induce el hábito y la costumbre? ¿quién la creencia, quién, en fin, es el alma de la enseñanza? Y tendremos irremisiblemente que confesar que el papel más delicado de la enseñanza está encargado á la mujer, porque la mujer no sólo es el medio de la generación, sino que tiene á su cargo, como un sagrado deber, influir directamente sobre sus hijos dándoles desde el lenguaje hablado hasta la educación, y desde este momento podemos decir que bajo su responsabilidad quedan la ignorancia y la esclavitud.

No es, pues, ésta, una fácil tarea, ni como ahora se educa á la juventud es como se debe educar, porque ¿las mujeres querrán que sus hijos sean viciosos? ¿y que sean ignorantes? ¿y que sean esclavos? y responderán seguramente que no quieren. Pues bien, si las madres esperan que los hijos que la naturaleza les ha deparado sean instruidos, útiles á la familia y á la sociedad, y virtuosos, tendrán indudablemente que criar hijos libres, es decir, al propio tiempo que les prodiguen nociones de moralidad y urbanidad, deben prodigarles nociones de libertad, y ¿cómo se hace esto? *Ecco il problema.*

Deducimos por este pequeño análisis, que según sea la madre tiene el hijo que ser, porque éste llevará sus mismas ideas, sus mismas creencias, sus mismos hábitos como su misma sangre y que aquellos hijos cuando á su vez sean padres tendrán que heredar á los suyos, una buena porción de errores más ó menos grande según hayan bebido en las fuentes anteriores.

Es pues ésta una escuela rutinaria que no hay manera de quebrantar y

cuyo medio desprovisto de las más insignificantes nociones de humanidad constituyen el haber y el poder de los *domines* de nuestro presente, cayendo inmediatamente en la razón de que esta es la principal subyugación la cadena más fuerte que vanamente se ha intentado romper desde mucho tiempo ha.

¿No vemos cada día formarse nuevas congregaciones y diferentes sociedades?

¿No vemos cada día hacerse nuevas prohibiciones? ¿No escuchamos á cada paso el rechazo de la razón? ¿No es cierto que es la injusticia la que impera y el egoísmo el que se alza?

¿No es en las mujeres donde tiene más cabida el error y en donde está más dispuesta la discordia? ¿No es la mujer la que vive más deslumbrada por el falso brillo y la que se ve mimada por la lisonja? ¿No es en ella donde con más franqueza se despierta la vanidad? ¿No es su corazón sensible el que vive preso en las redes del absurdo que ha creado la conveniencia? ¿No es verdad que se le obliga á prácticas odiosas que en nada se relacionan con su sagrado deber? ¿No es esta ciega porfía transmitida después al hogar é implantada por la fuerza á pesar de que la misma naturaleza se resiste á ello? ¿A qué conducen esas repugnantes farsas? ¿A donde las lleva esa ilusión mentida? ¿Qué les produce ese sacrificio no sólo propio sino también de su familia?

PAUL VAN DUK.

Mujer de leche

“Oís ese mujido lento y amoroso que está resonando en la dehesa? Es la vaca de ubres henchidas que clama por el ordeño: el becerrito acude, se arrodilla debajo de su madre, chupa las tetas con ahinco, las deja en punto y se retrae. Mirad si es armónico y provocativo el ruido de los dos chorrros que salen de los puños de la vaquera y se rompen en caliente espuma en el asiento del dornajo! La leche, vino natural, es el verdadero principio de la vida: en las venas sangre; en los huesos, tétano; en los conductos más recónditos, kilo precioso: todo es la leche”.

Pero don Juan Montalvo, autor de lo dicho antes, no era para entrar en detalles que, por sabidos se callan. ¿Cómo podía suponer ese grande hombre que la cría y aprovechamiento del ganado vacuno se hiciera en el lugar más céntrico de la ciudad de San Ramón, ¿eh? Ah! si él hubiese previsto el caso, indudablemente que habría agregado lo siguiente: “Bonísima es la leche en verdad, pero con límites, puesto que la mucha nutrición de ella, no solamente aumenta las pasiones, sino que no deja lugar al entendimiento para el ejercicio de las virtudes en la forma y modo que el espíritu lo requiere para su aprovechamiento. El negocio del ganado es propio de los campos, pingüe por cierto! pero él está reñido con los centros de la población, ora, por la higiene; ora, por el ornato, por el inminente peligro en que se mantienen los habitantes, quiénes cuando menos lo piensan, en cualquier encrucijada, encuéntranse con un ejército de cuadrúpedos cornudos, con su comandante portando la mochila para el pago de la tropa, sino brincando de aquí y de allá á riesgo de caer en un mar de boñiga. De otra parte, que el contacto continuo con los brutos, embrutece.

Los hombres creados al lado de los becerritos, no sirven ni para curas. Las mujeres creadas de igual manera, huelen á queso rancio. No olvido lo sucedido en un baile aquí, á un ami-

go del interior, quien sacó á bailar á una guapa famosa: blanca, esbelta, entrada en carnes ¿y como no?; caderuda! quien improvisando repetidos estornudos que parecía reprimir, pretestando la aparición de un importuno catarro, pidió permiso á la joven para sentarla. Como se acercara á mí inmediatamente, á mi pregunta respecto al motivo que lo moviera á no bailar, me dijo: “Uf, no me preguntas—esa señorita me ha empachado, pues exhala un olor como á leche rancia ú ombligo de ternero”. Por lo que hace á lo físico, la mucha leche hasta á los hombres los hace amarañados ovezos y cebones. Por último: una vaquera es una mujer de leche, come y bebe leche, suda y trasuda leche; huele á leche; y lo demás, también es leche.

San Ramón, Setiembre de 1902.

EXPERIENCIA

(Continuará.)

CORRESPONDENCIA

De Santa Cruz

Señor Director de

EL DERECHO.

Muy señor mío:

Parece que Santa Cruz se traza hoy una era de bienestar político, en busca de otros ambientes que la hagan fuerte y vigorosa, olvidando ranciedades que la han puesto en ridículo en el gran teatro de la vida libre de los pueblos. La mayoría de sus ciudadanos y de legítimo origen patrio, confundidos en el sublime ideal de la democracia, trabajan por extinguir el privilegio *mentorista* que tanto en lo político como en lo social ha minado nuestras libertades públicas.

Descubierto palpablemente el germen del grave mal que nos azotó, necesario es combatirlo hasta extirparlo de raíz con medicamentos que *maten* la enfermedad, y no con linimentos ineficaces para ello; por eso nosotros en posición de combate, haremos lo posible por obtener también los reconstituyentes al respectivo organismo, hasta entrar en una era de verdadero progreso.

Estáis en vuestro pleno derecho y necesitáis mentores?” Así decía el Licenciado don Anibal Santos, contestando á las Directivas del Partido Republicano el 97, año de la famosa reelección de Iglesias. Y esto decimos hoy nosotros, tratándose de este infeliz pueblo, que á pesar de tener hijos de energía suma, son delegados tristemente los derechos del ciudadano á la voluntad de los *mentores de oficio*, para que estos vendimien á su arbitrio los destinos de la Patria.

¿Para qué citar épocas vergonzosas en que nuestros derechos de ciudadanos libres fueron comercio de esos mentores? Pero aquí debemos dar una explicación de que los mentores á que aludía el señor Licenciado Santos, son de otra especie á la que nosotros combatimos; y así, podríamos hacer la siguiente clasificación: á estos (los nuestros) llamaremos *mentores de oficio*, y á aquellos mentores de nota. Por supuesto que nuestros mentores *viven del*

oficio y á expensas de la ignorancia é indolencia del pueblo.

Hecha esta observación, prosigamos. Frescas están todavía las *amalgamas civilistas* en esta provincia, hechas por Rómulo González Centeno, Alvarado y Alvarado, y el Presbítero José María Velasco, cura de esta parroquia, en las elecciones próximo pasadas, por hacer triunfar el *continuismo*, y el modo cómo *mataron* á la propaganda republicana. ¡Ay de los mentores!

Pero el gran proyecto fracasó, y los viejos y *nuevos* civilistas quedaron *barados* en los bajos de la ambición, como barca vieja azotada por los vientos sobre duros peñascos.

¿Habrán querido más cruel desengaño?

Pues . . . atrás los mentores. Dejad al pueblo que elija á quien bien le plazca para su gobernante, ya sea Presidente ú otra autoridad. Vuestra ingerencia en estos asuntos es antirepublicana y vergonzosa para el pueblo. Dejad que éste elija ó insinúe sus autoridades locales: que vigile sus tesorías: que todos cumplan con los deberes de su cargo: dejad que el pueblo elija su cura ó sacerdote con entera libertad, que sea modelo de buenas costumbres y representante sólo de su ministerio, que sea Padre, pero no *padre de familia* á vista y paciencia de sus feligreses y á sabiendas de todo el mundo, que en vez de hacerse el "pararrayo" sepa respetar la opinión pública y rendir y hacer que rindan cuentas de los intereses puestos á su cuidado los llamados á ello.

Cansado está el pueblo de derroches administrativos, de dinero botado en parques "parques" de mentira, de detalles explotados ("El Derecho" 9 de agosto) y cuya información está saliendo pútrida y espeluznante, de jefes políticos ignorantes y arbitrarios como el anterior y . . . la mar . . . !De "turnos" misteriosos para dar á alguien 200 colones para un viaje: para estar pagando (?) á otro, 30 colones mensuales, para que se mantenga paseando diariamente por estas calles de Dios, etc., etc.

Por éstas y otras cuantas razones, la mayoría del pueblo unido protestando contra ese régimen absoluto de cosas, se pone de punta en blanco á cambiar de situación y á hacerle la guerra á los *mentores*, á quienes podemos decir *sit tibi terra levís*.

KIOSCO

Santa Cruz, octubre, de 1902.

GACETILLAS

Óbito.—Hoy á las 10 a. m. fueron conducidos á la última morada, los restos mortales de doña Dorotea Morales. Numerosa concurrencia acompañaba el cortejo.

A su afligida familia le damos nuestro más sentido pésame.

No olvidarse, señores, que mañana es el estreno de la Compañía lírico-dramática del maestro Cuevas. A la hora que escribi-

mos estas líneas ya son pocas las localidades que hay para la venta.

A divertirse, pues.

A propósito.—Nos han asegurado que ya el Maestro Chaves recibió orden de ensayar las piezas para la retreta del domingo.

Nos parece injusta esta disposición desde luego que según costumbre nuestra, cuando hay función de teatro no hay retreta sino hasta el siguiente día.

Ayl Maestro Cuevas, quiere usted ser atendido, mimado y respetado por el Gobierno, pues con cuatro *palquitos* lo hace . . .

Gran remate!—No olviden el remate esta noche en la "La Ciudad de Londres", de A. Asch, frente á La Marina.

"Habrá un variado surtido": entre las tantas cosas que hay, mencionaré algunas, por ser de suma necesidad, como las que siguen: vino oporto, fino; vino pajarete, fino; máquinas de pie; máquinas de mano; mesas; camas, pañuelos de seda, relojes, tazas, etc., etc. Todo sin base.

CABLES

PARIS, 9.— La Junta de la confederación de mineros franceses, acordó ayer declarar una huelga general que comenzará hoy. Se calcula que ya se declararon en huelga 42,000 en los distritos septentrionales. En la vecindad de San Etienne se calcula que hay 50,00 más de huelga. La Junta de la confederación de mineros ha expedido un manifiesto dirigido á sus colegas de los Estados Unidos, Inglaterra, Alemania, Bélgica y Australia. Entre otras cosas dice: La causa que defendemos es la de todos, estamos obligados á adoptar este último recurso para obtener una ligera mejora de nuestra miserable condición. Estamos seguros de que nuestros colegas comprenden sus deberes. Dejamos á su iniciativa las medidas que crean convenientes adoptar para auxiliarnos en esta lucha." Para la tropa que está movilizada para contener á los huelguistas el manifiesto tiene las siguientes palabras: "Acordad de la conducta del Coronel Saint Remy que negó obedecer las órdenes que le dieron durante las dificultades resultadas de la clausura de las escuelas en Bretaña."— Le Temps calcula en 162,000 el número de mineros franceses; de éstos sólo 60,000 pertenecen á la confederación de mineros. Se está comenzando á discutir la subida del precio del carbón que seguramente será cuestión muy seria durante el próximo invierno.

VIENA, 9.— El Corresponsal del New Weiner Tageblatt en Belgrado, Servia, da parte de nuevas dificultades domésticas acontecidas en el real palacio. Cuenta el Corresponsal en referencia que á consecuencia de apuros financieros el Rey Alejandro se vió obligado á suspender la pensión de 400 mensuales, señalada para los gastos personales de la Reina Draga. S. M. se vengó haciendo indescriptible escándalo ante la Corte cuyos miembros tuvieron al fin que proteger al Rey de su violencia. Una semana después, obligado por la imperiosa ne-

cesidad, S. M. suplicó á la Reina le prestara una parte de sus ahorros, á esto solo una negativa recibió. Esta motivó otro escándalo en que el Rey abrumó á Draga con improperios. La acusó de haber puesto en peligro el trono y la llamó la maldición de su vida. A pesar de todo esto, la Reina persistía en su negativa abuzando á su vez con las palabras más vulgares y acusándole de nuevo de tener intriga con su hermana menor, Elena.— Finalmente le dió un bofetón sobre la oreja á su marido, éste trató de apartarla dándole un golpe serio en el brazo. Se dice que el desacuerdo que existe desde el año 1901, se debe á la falta de Draga de presentar al Rey con un heredero.

LONDRES, 9.— Avisa un despacho de Ginebra, Suiza, que la Junta Nacional de Obreros ha decretado una huelga general por todo Suiza como medio de manifestar su simpatía con empleados de los tranvías de ésta que están de huelga.

MANCHESTER, 9.— Anuncia el Manchester Guardián que se ha escogido á esta ciudad para escala de los vapores de la Interoational Mercantile C^o. En el mes de enero próximo se establecerá una línea de vapores de carga entre ésta y Boston, cuya capacidad sería de 8 milton.— Cada uno llevará máquina refrigeradora.

VALPARAÍSO, 9.— Se ha dado orden de despachar enseguida á Panamá el crucero de 3^a clase Presidente Pinto, para proteger los intereses chilenos.

PANAMÁ, 9.— Avisan de Colón que el Cincinatti zarpó hoy con destino á Haití.

PARIS, 9.— Despachos recibidos aquí indican que los huelguistas ascienden á 60,000 más ó menos, siendo principalmente en los departamentos de Nord Pas Calais y Loire. El gobierno ha dado instrucciones de impedir las procesiones y la llevada de banderas ó emblemas. También prohíbe que se vendan ó que se carguen armas. En Francia existe gran número de mosquetes convertidos en rifles.— La tropa duerme sobre las armas, lista á sofocar cualquier desorden.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos le almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

PARATISIMOS vendemos una partida de libros de segunda mano.

PADRON & PUJOL.

OCTAVIO QUESADA
ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el n^o 116, Avenida 7^a, Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

DE OPORTUNIDAD

Se vende una casa cómoda para familia en buenas condiciones 100 varas de la Parroquia de Alajuela.

Para pormenores en esta redacción se adrán detalles.

ANTONIO PORTUGUEZ,

alumno premiado de la Academia de Bellas Artes de Carrara, y alumno distinguido de sus ejercicios por el Profesor de Escultura señor don Adriatico Froli, ofrece sus servicios al público y pone á su disposición el establecimiento y taller que acaba de abrir al lado del Cementerio General de esta ciudad, en el mismo local que lo tenía el señor don Napoleón Fucigna.

Se enarga de hacer lápidas de todas clases, cruces sencillas y con ornato, pilas para agua bendita y bautismales, macetas, jarrones, estatuas, escaleras, barandas, pedestales, fuentes, baños, pavimentos, guarniciones, etc. etc. Todo con marmol de Carrara de primera clase.

Se compromete también á levantar planos y presupuestos, haciéndose cargo de su construcción, para mausoleos, capillas, altares y púlpitos de cualquier estilo y se encarga de importar por contrata ó por comisión.

San José, 22 de setiembre de 1902.

"El Figaro"

Se desea comprar ó canjear los números 295 y 296 de "El Figaro" de marzo de 1898.

En la Administración de este diario se informará.

El Específico de la Tuberculosis.

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan merecidamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exijase la legítima.

De venta en las Boticas.
SCOTT & DOWNE, Químicos, New York.

JA

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA y LA GRAN VÍA. CARTAGO: HERRERO HERMANOS, HEREDIA: HERRERO HERMANOS, ALAJUELA: PULPERÍA de Nieto, PUNTARENAS: LA MASCOYA, Y en las principales pulperías.

Contorne al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-Fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, á pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo don Ascensión Esquivel.

NUEVA AGENCIA

— DE —
Rotulación, Circulación é impresión
— DE —
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Lapatería DE ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompo y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!! Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convenirán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa. HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.